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En cada centro, el sindicato al centro
Ciego de Ávila.— Uno de los 
objetivos de esta reunión es 
encontrar fórmulas para que 
la población no sufra el im-
pacto de los precios abusivos 
y especulativos ante los cua-
les se pierde la capacidad de 
compra del salario, afirmó 
Ulises Guilarte De Naci-
miento, secretario general de 
la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC), en encuentro 
con dirigentes sindicales y 
representantes de entidades 
de esta provincia.

“Como nosotros estamos 
en el interior del entramado 
empresarial, integrado por 
actores estatales y privados, 
tenemos que definir cuál es 
el papel del Sindicato en la 
defensa de los derechos de 
los trabajadores y cumplir 
una de nuestras misiones, 
que es movilizar las reser-
vas de eficiencia para que 
la economía tenga mejor 
desempeño”, subrayó el in-
tegrante del Buró Político 
del Partido.

Una de las esencias de 
la actuación sindical por 
dinamizar es la de hurgar 
en las causas por las cuales 
22 entidades avileñas regis-
traron pérdidas económicas 
al cierre de septiembre pa-
sado, según el informe leído 
por Niurka Ferrer Castillo, 
secretaria general del Co-
mité Provincial de la CTC.

No deja de ser tan signi-
ficativo el monto de dichas 
pérdidas por más de 430 
millones de pesos, como los 
centros laborales claves inci-
didos: las empresas agrope-
cuarias La Cuba, Ruta Inva-
sora, Florencia y Chambas, 
Porcina, Integral agrícola, 
agroindustrial de granos 
Máximo Gómez, acopio de 
productos agropecuarios, 
pesquera industrial, cárni-
ca, productos lácteos y la in-
dustria alimentaria, por solo 
citar las productoras de la 
comida para el pueblo.

Y donde hay ganancias 
sucede lo argumentado por 
José Antonio Pérez Pérez, 

miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC: “He-
mos detectado que en mu-
chos lugares la distribución 
de utilidades beneficia a los 

que más salarios tienen y no 
a los que más aportan”. Tal 
distribución se realiza solo 
en 47 empresas del territorio 
avileño, de un total de 72.

Ciertamente los impac-
tos del bloqueo estadou-
nidense y la pandemia de 
la COVID-19 repercuten 
altamente en el déficit de 

combustibles, energía eléc-
trica, materias primas y 
más recursos. Sin embargo, 
“es verdad también que hay 
plantillas sobredimensio-
nadas del personal indirec-
to a la producción y no se 
logra un óptimo encadena-
miento productivo con las 
minindustrias, entre otros 
problemas subjetivos”, 
ejemplificó Ulises Guilarte.

En este último asunto, 
Rolando Macías, de la me-
diana empresa La Ceiba, 
dijo que son favorables las 
relaciones con las bases pro-
ductivas estatales. “Quiero 
exhortar a que se busquen 
mecanismos más ágiles en 
la importación de la tecnolo-
gía, pues la que solicitamos 
hace seis meses la recibimos 
recientemente”.

Uno de los eslabones 
económicos fracturados es 
la cadena de impagos. El 
caso de mayor repercusión 
reflejado en el informe es 
la deuda por más de 35 mi-
llones de pesos de la enti-
dad Mercado Habana con 
la Empresa de Acopio Ciego 
de Ávila que tiene la obli-
gación de acudir a créditos 
bancarios para efectuar los 
pagos a los productores in-
dividuales.

Del debate en el plena-
rio, donde se habló de dotar 
de mayor autonomía a la 
empresa estatal socialista, 
se pasó a la comprobación 
de la diversificación de la 
producción en Cepil, única 
del país fabricante de ce-
pillos y artículos plásticos 
para el hogar y la higiene 
en general.

Acompañado de Carlos 
Luis Garrido Pérez, pri-
mer secretario del Partido 
en Ciego de Ávila, Guilarte 
De Nacimiento intercambió 
con trabajadores y adminis-
trativos en las distintas lí-
neas productivas de escobas 
plásticas, cepillos dentales, 
renglones de la canastilla 
y otros surtidos. | José Luis 
Martínez Alejo

Accionar con pensamiento innovador para reanimar la economía, esencia de una reunión que concluyó en la avileña empresa Cepil

Visita de Ulises Guilarte a empresa de cepillos y artículos plásticos Cepil, línea de producción de cepillos dentales.  
| foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez, ACN

| Kari Krenn | Citmatel

| foto: Alejandro García Sánchez
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Celeste Ávila Calderón, hoy jubila-
da, vive en Báguano, provincia de 
Holguín, y nos escribe en nombre de 
su hija, Ailín Martí Ávila, clarine-
tista de las bandas municipal y pro-
vincial de concierto en esa localidad 
del oriente cubano. Contó a Traba-
jadores lo siguiente:

Ese día Ailín fue a comprar cua-
tro pomos de agua y un paquete de 
café en la tienda TRD Las Tejas, en 
Báguano. Quiso pagar con un billete 
de 100 CUC y entonces comenzó para 
ella una gran odisea que todavía hoy, 
a un año y un mes de distancia, no 
tiene solución.

Cúal no sería su asombro cuando 
la tendera le dijo que el billete estaba 
extraño y tenía que mostrárselo a su 
jefe. Aunque Ailín quiso darle su car-
né de identidad (CI), como está esta-

blecido, la tendera no lo cogió y con el 
billete en su mano fue a buscar al jefe. 
Este le explicó a Ailín que tenía que 
ir a la sucursal bancaria a verificar el 
billete. La clienta quiso acompañarlo, 
sin embargo, aquel le contestó que no, 
que lo esperara en la tienda y partió 
solo con el billete.

Pasada media hora regresó y de-
claró a Ailín que el billete era falso; 
que tenían que ir a la unidad de la 
PNR, allí comenzó un proceso me-
diante el cual Ailín fue acusada por 
falsificación de moneda.

“Todo es muy oscuro. Fui a la 
dirección provincial de las TRD en 
Holguín, donde entregué mi queja por 
lo sucedido, pero hasta hoy no tengo 
ninguna respuesta.

“Si nunca el billete fue regis-
trado ni en la tienda ni en el Banco, 

como está establecido, ¿quién puede 
asegurar cuál es el billete que Ailín 
entregó en la tienda? 

“¿Cómo el Banco de Báguano re-
cibe un billete falso sin siquiera re-
gistrarlo, pues el administrador no 
llevaba el CI de mi hija? ¿No existe 
una metodología para esos casos? 

“El mes pasado fui a la dirección 
provincial de las TRD para saber si 
ya había respuesta y me dijeron que 
se creó una comisión investigadora 
del caso.

“Ha pasado más de un año, Ai-
lín no tiene su billete de 100 CUC y 
lo que es peor aún, está oficialmente 
acusada de falsificadora de mone-
da, aunque nadie ha visto la prueba 
física del delito, ni siquiera su abo-
gado defensor”, concluye Celeste su 
misiva. | Gabino Manguela

Báguano: los 100 CUC de la odisea

Llegaron, rompieron, y ahora 
no hay quien arregle

Rosalía Núñez Rodríguez 
vive en calle 6, no. 12, entre 1 
y 2, reparto Caymarí, Manza-
nillo, en la provincia de Gran-
ma; es trabajadora de la uni-
dad gastronómica La Popular, 
y madre soltera con tres niños 
menores.

Nos escribe María Luz Za-
mora Benítez, que brinda la 
información de Rosalía.

“El mayor de los hijos de 
siete años está en el semin-
ternado Orestes Gutiérrez; el 
otro, con dos años está en el 
círculo infantil La Edad de 
Oro; y la más pequeña, de un 
año, no tiene quien se la cuide.

“La licencia de maternidad 
se le venció el 8 de octubre del 
2020. Cogió 15 días de vacacio-
nes. Después pidió tres meses 
de licencia sin sueldo hasta el 
30 de enero del presente año.

“Debía incorporarse al 
trabajo el primero de febrero, 
pero por la pandemia le sus-
pendieron los niños del círcu-
lo y del seminternado, por lo 
que no se pudo incorporar al 
trabajo, ya que no contaba con 
nadie que le cuidara los hijos.

“En la Empresa de Gas-
tronomía le informaron que 
tenía que seguir de licencia 
sin sueldo”.

En la misiva no se explica 
si ha planteado su situación a 
la Dirección Municipal de Tra-
bajo y Seguridad Social.

Madre soltera 
pide ayuda

María Dolores vive en Ayestarán 212, 
en los bajos, y al tener problemas con el 
gas llamó a la empresa correspondiente 
para los arreglos pertinentes. Esa situa-
ción le afectaba, al igual que a la vecina 
de los altos.

Durante la reparación rompieron la 
tubería que suministra agua a las dos ca-
sas. En la foto puede apreciarse que final-
mente la tubería del gas la pusieron a lo 
largo de un muro que está en mal estado 

y por encima del pasillo para llegar a los 
hogares. Por el piso, tal como si fuera una 
serpiente negra, la manguera del agua.

De hecho, rompieron la entrada de 
autos del edificio y la acera. Estos ve-
cinos han reiterado la solicitud para el 
arreglo tanto a Aguas de La Habana 
como a la Empresa del Gas, pero ningu-
na de las dos entidades se ha responsa-
bilizado de los perjuicios ocasionados. 
| texto y foto: Arsenio Rodríguez

| A cargo de Arsenio Rodríguez

| Alina M. Lotti

Por estos días, más atarea-
da que de costumbre, Yor-
danka López Oña muestra 
con felicidad la transfor-
mación que está ocurriendo 
en la comunidad Libertad. 
Fue un anhelo de años to-
dos los beneficios que ahora 
ella no solo recibirá como 
habitante de este poblado, 
sino como una activa parti-
cipante por las propias  res-
ponsabilidades que ocupa 
en el Poder Popular, como 
delegada de la circunscrip-
ción 54 y presidenta de la 
demarcación del Consejo 
Popular Arroyo Arenas, en 
el municipio capitalino de 
La Lisa. 

Jamás imaginó que res-
pondería por tales compro-
misos —a los que se suma el 
de diputada en la actual IX 
Legislatura del Parlamen-
to— y confiesa que el siste-
ma del Poder Popular ha sido 
un aprendizaje cotidiano, a 
partir de las enseñanzas y 
experiencias de sus compa-
ñeros, presidentes de Conse-
jos Populares y de otras es-
tructuras de gobierno.

Su mayor satisfacción 
es que en su práctica de tra-
bajo jamás ha  engañado a 
los electores y ha llegado 

al pueblo siempre con la 
verdad. Las pésimas condi-
ciones de vida de Libertad 
—lo cual es de suponer— 
generaban planteamientos 
y soluciones que no estaban 
entre sus posibilidades de 
resolver. Sin embargo, aho-
ra la obra transformadora 
que está ocurriendo en este 
y en muchos barrios de la 
capital permitirá hacer rea-
lidad esos sueños. 

Un parque infantil mul-
titemático, con áreas de es-
parcimiento para la familia, 
un gimnasio biosaludable, 
una edificación que facilita-
rá diferentes servicios (bo-
dega, agromercado, atención 
médica, farmacia, telefonía); 
una plazoleta para la reali-
zación de actividades cul-
turales son algunos de los 
cambios favorables, y en los 
cuales allí se trabaja de ma-
nera cotidiana, con la mi-
rada atenta del Ministerio 
de Educación (Mined), cuyo 
representante y también ha-
bitante del lugar Leonardo 
De Armas Rodríguez, ratifi-
có a Trabajadores que estos 
y otros eran de los reclamos 
que históricamente se ha-
bían solicitado. 

Las calles asfaltadas, los 
teléfonos públicos instala-
dos, el alumbrado de las ca-
lles y el techado de dos para-

das de ómnibus, son otros de 
los resultados más evidentes, 
que llenan de felicidad y ale-
gría a la delegada Yordanka, 
a quien le ha tocado también 
enfrentar momentos com-
plejos en tiempos de pande-
mia, como el primer evento 
de COVID-19 del municipio 
de La Lisa, en marzo del pa-
sado año, cuando aparecie-
ron 11 casos positivos. 

“Le pusimos corazón 
a esa tarea, de la cual en 
aquellos instantes cono-
cíamos muy poco porque 
eran los inicios. En reali-
dad fuimos como familia-
res y hermanos de quienes 

estaban enfermos. Era muy 
duro cuando veíamos lle-
gar los taxis amarillos para 
llevar a los pacientes hacia 
las instalaciones de salud. 
¡Prefiero no recordar aque-
lla etapa!”. 

Al rememorar estos 
años dedicados al Poder 
Popular confiesa que no ha 
sido sencillo. Su Consejo 
Popular cuenta con 10 cir-
cunscripciones, todas muy 
dispersas, y ha tenido que 
caminar bastante, incluso 
en horas de la noche por lu-
gares bien apartados. 

Expresa, además, que 
era un poco cohibida, lo 

cual ha podido superar en 
gran medida por el trabajo 
en la base y el vínculo con 
los electores. En ese sen-
tido también la ha ayuda-
do mucho la directora Li-
dia Mederos Álvarez, del 
círculo infantil La Edad de 
Oro, ubicado en la demar-
cación del Consejo Popu-
lar Balcón-Arimao, de La 
Lisa, donde Yordanka, de 
auxiliar pedagógica llegó 
a licenciarse como maestra 
de prescolar. “El trabajo 
con los niños resulta más 
fácil, porque ellos hacen lo 
que tú les pides. Los adultos 
son diferentes; hay que ex-
plicarles más, convencerlos 
con hechos”. 

Por casualidades de la 
vida Yordanka tiene los 
mismos años del Poder Po-
pular y respecto a este sis-
tema de gobierno —que en 
este 2021 está conmemoran-
do su aniversario 45— ase-
guró que   verdaderamente 
es quien responde a los in-
tereses de la población.

El delegado es el repre-
sentante de los habitantes en 
la comunidad, y el que tra-
mita hacia las distintas ins-
tancias sus preocupaciones 
y problemas, por eso necesi-
ta que las respuestas de sus 
planteamientos sean cada 
vez más rápidas y efectivas 
por parte de las entidades y 
organismos correspondien-
tes. ¡Es el derecho del pueblo 
y eso es inviolable!

En las afueras del recién construido parque infantil. Al centro, la delegada 
Yordanka López Oña. A su lado, Leonardo De Armas Rodríguez, metodólogo 
nacional de Formación Pedagógica y coordinador del Mined en las obras de 
transformación del barrio Libertad. | foto: Agustín Borrego

     Aprendizaje cotidiano
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| Kari Krenn, escritora argentina

| Especial para Trabajadores

A ESTAS alturas de mi 
vida tengo en claro y he 
decidido abrazar lo ge-
nuino; observar la reali-

dad y levantar la verdad frente a 
ella, como bandera de mis luchas. 
Es el salvataje para mi alma por 
estos días. Es así que entre mares 
de odios sórdidos, cuando apare-
cen supuestos mesías en Cuba, que 
mienten y traicionan… no puedo 
acallar mi voz para decirlo por lo 
alto: mienten… mienten… mienten  
mucho.

A las pruebas me remito: la 
Universidad Di Tella en Argen-
tina, a la cual asistió uno de los 
armadores de este “lobby” con-
tra el pueblo cubano, es accesi-
ble solo para quien tiene el po-
der adquisitivo como para pagar 
sus elevadas cuotas. Cuotas que 
son aquí, casi similares al ingre-
so mensual de un jubilado. Algo 
que me sería difícil pagar inclu-
so a mí. Esta universidad tiene 
un programa de becas pero, para 
acceder a ellas, hay un requisito 
excluyente: residir en Argentina. 
Por ende, que un cubano, queján-
dose de las necesidades materia-
les que atraviesa, y que reside en 
La Habana, haya podido estudiar 
acá (con los tremendos costos que 
eso implica), es un enigma mayor 
que el de las grandes pirámides 
de  Keops, Kefrén y Micerinos.

Lo más llamativo aún, es que 
la admisión está sujeta al análisis 
del  curriculum vitae del aspiran-
te, por parte de esta universidad. 
¿Cómo lo sé? Pues porque me pos-
tulé. Me intrigaba saber si era tan 
fácil como  les quieren hacer creer 
algunos mentirosos por allá.

Lo extraño es que teniendo yo 
diversos posgrados en universi-
dades prestigiosas, es la primera 
vez que me anoticio de que una 
universidad “elige” a los postu-
lantes para alumnos. ¡Qué suer-
te que han tenido los detractores 
de Cuba en ser elegidos! ¿O será 
casualidad? ¿O será cinismo? Son 
las dudas que me quedan flotando 
por el aire.

Pero tengo certezas. Certe-
zas de verdades más profundas y 
más claras que un día cristalino: 
Cuba tiene un corazón inmenso, 
vivo y noble. El corazón de una 
patria que es la fusión de tantos 
corazones, que trabajan con amor 
y por amor a ella. Algo que jamás 
comprenderán los viles que la 
atacan con sus prácticas discur-
sivas de odio.

¿Que en Cuba no se respetan 
los derechos humanos? Sus  argu-
mentos banales caen derribados al 
instante con solo ver a sus  niños. 
Que me desmientan si falto a la 
verdad y existe un niño, un  solo 
niño, en toda la isla, pasando ham-
bre. Un niño, un pequeño, sin sus 
necesidades básicas de vida cu-
biertas. Un niño, un infante, que 
no sepa lo que es asistir a la escue-
la. No pueden. No pueden derribar 
esta certeza.

Mi parámetro siempre son los 
niños. Observo a cada sociedad, 
conforme esta los trata a ellos, 
a los visitantes del futuro. Esos 
que  asoman sus caritas para in-
terpelarnos y entender cómo les 
escribimos su historia. Extraño 
es que los pérfidos que acusan a 
Cuba de irrespetar los derechos 
humanos nada digan, por ejem-
plo, de África. Ese tremendo e 
inmenso, potente y vital conti-
nente, expoliado ya por la avidez 
capitalista. Estuve allí. Vi a sus 
niños.

Mi alma se estremeció de do-
lor al cruzar mi mirada con sus 
ojos suplicantes de esperanza. 
Niños a los que les llevé de regalo 
papeles y crayolas de colores, con 
inmensa alegría de compartir 
con ellos, pero que no entendían 
qué eran esas “cosas”. Jamás ha-
bían visto una hoja de papel en 
su vida. ¿Pueden creerlo? ¿En 
pleno siglo XXI?

En Cuba encontré a las an-
típodas de esas infancias afri-
canas: aquí  los niños, sentados 
en sus bancos, en las aulas, en 
las escuelas;  recitando versos, 
jugando rondas, sonriendo. Ho-
radé por todos los rincones de 
La Habana, me escabullí más 
allá de las fronteras que a cual-
quier turista le interesa, monté 
sus guaguas, caminé sus calles 
más lejanas, traté de encontrar 
a los niños que sufren, como 
he visto en tantos lugares de la 
Tierra.

Juro por mis propias hijas que 
jamás los hallé en Cuba, nunca, 
en  ningún lado. Los burdos tra-
ficantes de la moral acusan de 
que en Cuba los niños no comen 
caramelos… ¡Hipócritas! ¿Acaso 
no les dolieron los niños en Si-
ria con sus infancias entre balas? 
¿O los niños rohingyas que viven 
desplazados en Myanmar? El ci-
miento de Cuba, su piedra funda-
cional, la base de su fortaleza es 
respetar a su gente.

Algo incomprensible para la 
garra maquiavélica del imperio es 

que, aun tratando de asfixiar vil-
mente a este noble pueblo, no lo-
gra destruir los lazos genuinos del 
amor y del respeto por los otros. 
Ellos están acostumbrados a poner 
precio a las cosas de la vida. Los 
cubanos les ponen valor. Lo que 
tiene precio se compra... lo que tie-
ne valor se conquista… ¡Cuba tie-
ne valor!

Muchas veces me preguntan 
que por qué amo tanto a Cuba. 
El amor no se explica. El amor 
se siente. Soy agradecida a tan-
ta gente y tantos pueblos que me 
acogen cálidamente, que me lla-
man hermana, y al nombrarme 
así me emocionan. Pero Cuba… 
Cuba tiene esa magia de colarse 
sigilosa por la esquina de tu alma 
y una vez llegada allí, te desarma 
de ternura y te vas tambaleante a  
entregar tu corazón con armas y 
bagajes.

Yo ya no sé si adopté a Cuba 
o si Cuba se creció en mí. Solo sé 
que si cierro mis ojos y la pienso, 
la siento tan mía, tan intensa, tan  
cercana, que la veo abrazándose 
con mi propio y amado terruño. 
Un amor que me ha implicado re-
nunciamientos y puertas que se 
me  cierran: los odiadores siem-
pre castigan cuando una decide 
ubicarse al lado opuesto de ellos, 
en la vida.

Amo a Cuba porque también 
están ahí los seres que yo amo, que 
ya siento familia: coseché ami-
gos… me nacieron hermanos… 
me  nacieron sobrinos… me nació 
hasta un padre… Me duele pensar 
que pasan necesidades a causa de 
la opresión injusta que pesa sobre 
ellos. Esa infamia imperialista me 
indigna. Pero hay algo que me re-
bela aún más: quienes escupen la 
memoria de sus muertos, quienes  
bastardean su dignidad, quienes 
accionan contra su propio pueblo. 
En verdad les digo: es muy difícil 
para mí asimilar esta bajeza. Es-
cucharlos que piden invasiones e 
intervenciones sobre su Cuba  es 
de una maldad increíble o de una 
estupidez supina.

Del enemigo de afuera siem-
pre se puede esperar cualquier 
cosa… ¿Pero del propio hermano? 
Qué tristeza. Es entonces que pon-
go palabras valientes en medio de 
tanta maldad, mi alma se hace es-
cudo y acepto estoica sus agravios. 
No me importa. Ahí entiendo que 
una no elige la patria que la habi-
ta; la patria te llama, te susurra, te 
acaricia… y una siente que puede 
dar la vida si es preciso, antes de 
que alguien intente mancillarla. 
Definitivamente el antídoto para 
el miedo es el conocimiento… y el  
amor.

Palabras valientes 
en medio de 
tanta maldad

La autora es una destacada in-
vestigadora, poeta y trabajadora 
social, con numerosos reconoci-
mientos académicos y literarios 
de instituciones internaciona-
les, y con estrechos vínculos 
fraternos con escritores y 
artistas de Cuba. Reciente-
mente Cubadebate publicó 
un texto suyo que desen-
mascara al contrarrevolu-
cionario de origen cubano 
Yunior García Aguilera. A 
propósito de ello, y a nues-
tra solicitud, Kari Krenn 
nos envió este comentario.

Cuba fue el primer país en comenzar una campaña de vacunación masiva de niños entre dos y 11 
años. | foto: Joaquín Hernández Mena

| foto: 
Cortesía de 

la autora

El conocimiento 
es un antídoto para el miedo.

Ralph W. Emerson



| Francisco Rodríguez Cruz y 
  Alina M. Lotti

HASTA HACE 
unos meses Rafael 
Jardón llevaba un 
sistema manual 

de las entregas del comercio 
electrónico que implicaba 
bastante papeleo y gastos. 
Ahora todo está en la com-
putadora, y cada trabajador 
de Citmatel puede tener en 
su teléfono las órdenes de 
entrega a domicilio de lo 
que compran sus clientes.

Con la aplicación 
Tentrego cualquier in-
tegrante del colectivo de  
Citmatel puede contribuir 
a la gestión de venta de la 
empresa, como una activi-
dad adicional fuera de su 
función principal, al llevar 
los pedidos hasta las casas 
de las personas que viven en 
su municipio.

Ello representa un be-
neficio económico para la 
entidad e igualmente para 
el trabajador, porque esa 
participación se tiene en 
consideración luego en la 
distribución trimestral y 
anual de las utilidades. La 
clientela, por supuesto, está 
más contenta, por la rapi-
dez con que reciben sus pe-
didos.

Esto es solo un ejem-
plo de cómo en Citmatel la 
ciencia está en función de 
la eficiencia, el confort y la 
calidad de sus productos y 
servicios, una filosofía que 
desde marzo último la con-
virtió en una de las prime-
ras empresas de alta tecno-
logía (EAT) del país.

No es de un día para otro
“Hay un grupo de factores 
que condujeron a conse-
guir esa condición, que no 
son de un día para otro, son 
históricos”, razonó Beatriz 
Alonso Becerra, directora 
de Citmatel.

Cuando en febrero del 
2020 dio a luz el Decreto 2 
que estableció la creación 
de las EAT, en esa entidad 
de Innomax, grupo em-
presarial del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente, se percataron de 
que cumplían con muchos 
de los indicadores para al-
canzar dicha condición.

Alonso explicó que casi 
desde su surgimiento hace 
ya 22 años esa entidad apli-
có el perfeccionamiento 
empresarial, un sistema de 
gestión avanzado en su mo-
mento, lo cual determinó 
que  requisitos como la con-

tabilidad y el control fueran 
parte siempre de la cultura 
de esta empresa que hoy 
cuenta con alrededor de 260 
trabajadores, y represen-
tación en 12 provincias del 
país y en el municipio espe-
cial Isla de la Juventud.

Al ser del sistema de la 
ciencia, Citmatel sobresa-
le porque más del 75 % de 
sus empleados son profesio-
nales universitarios, y de 
ellos alrededor del 16 % po-
see grado científico, apuntó 
Norberto Rosado Marrero, 
director de Recursos Hu-
manos.

Citmatel trabaja a ciclo 
completo desde la investi-
gación aplicada e innova-

ción, hasta el diseño de los 
productos y servicios, el de-
sarrollo y la producción, la 
elaboración de los modelos 
de negocios y finalmente su 
comercialización en un ci-
clo ininterrumpido que in-
cluye las mejoras y perfec-
cionamiento constantes.

La innovación es in-
trínseca al desarrollo de la 
institución, manifestó su 
directora, quien también 
mencionó la vocación ex-
portadora en materia de 
servicios de informática y 
comercio electrónico.

Al respecto, Mariana 
Saker, jefa del Departa-
mento de Comunicación 
y Mercadotecnia, desta-

có otro gran resultado de 
Citmatel, al ser la desa-
rrolladora de la pasarela 
de pagos Gyscom, sobre la 
que descansa la gestión de 
sus tiendas electrónicas, 
con más de 200 proveedores 
hacia la industria nacional 
que encadenan sus produc-
ciones con la comercializa-
ción que allí promueven.

Como empresa que 
asimila rápido las trans-
formaciones del entorno 
para incrementar sus ofer-
tas, Saker expresó que ya 
Citmatel identificó las na-
cientes Mipymes como un 
significativo sector de mer-
cado para sus soluciones 
informáticas en cuanto a 
contabilidad, control y ad-
ministración.

La empresa de alta tec-
nología es un modo de ha-
cer las cosas, que se refren-
da con indicadores, los que 
se reevalúan cada tres años 
y no son sencillos. Asimis-
mo, hay que mantenerlos en 
condiciones complicadas, 
de bloqueo, insistió Alonso 
Becerra.

Al ser una EAT persis-
ten una serie de beneficios 
económicos que Citmatel 
aprovecha, como es la re-
ducción del impuesto so-
bre las utilidades hasta un 
15 % (del 35 % que pagan 
como normas las restantes), 
lo que les permite disponer 
de más recursos financieros 
para otros conceptos, como 
investigación y desarrollo, 
o para distribuir entre los 
trabajadores. Además, reci-
be exenciones de aranceles 
para importar tecnologías.

Pero tal vez la principal 
ventaja que tal condición 
implica, ahora cuando ya 
todas las empresas gozan 
de importantes facultades 
que las ponen en similar 
situación en materia de au-
tonomía y decisión, es de 
cara a sus clientes y a la 
sociedad.

“Moralmente ese reco-
nocimiento público es un 
beneficio y un compromiso 
—añadió Beatriz Alonso—. 
Crea dentro del colectivo 
laboral una cultura de ha-
cer las cosas bien”.

Un modo de hacer

Con Tentrego cualquier integrante del colectivo puede contribuir a la gestión 
de venta, al llevar los pedidos hasta las casas de las personas que viven en 
su municipio.

En Citmatel la ciencia está en función de la eficiencia, el confort y la calidad 
de sus productos y servicios, una filosofía que desde marzo último la 
convirtió en una de las primeras empresas de alta tecnología del país
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Ese reconocimiento público es un beneficio y un compromiso, expresó 
Beatriz Alonso Becerra, directora general de Citmatel. | fotos: Francisco 
Rodríguez Cruz

La experta en Políticas de Ciencia y 
Tecnología, del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología y Medio Ambien-
te (Citma), María Esther Cruells 
Freixas, señaló que esta nueva for-
ma de gestión responde al Linea-
miento 114 de la Política Económica 
y Social del Partido y la Revolución 
que mandata la definición y crea-
ción de la categoría de Empresa de 

Alta Tecnología, con estímulos fis-
cales, tributarios, para promover 
aquellas que basan su economía en 
el uso de la ciencia y la innovación, 
en su más amplia concepción.

Al referir los antecedentes de esta 
figura, comentó la creación décadas 
atrás de centros de investigación en 
el sector de la biotecnología y la in-
dustria médico-farmacéutica, que 
han ido dinamizando el conocimien-
to. “Hoy estamos recogiendo frutos, y 
cada vez son más innovadores”.

Para el diseño de lo que serían 
las EAT en nuestro país se estudia-
ron determinadas experiencias in-
ternacionales, pues estas organiza-
ciones están concentradas en países 
asiáticos, como China; en Estados 
Unidos y otros, y se mueven en tér-
minos de la Química fina, los nuevos 
materiales de la biotecnología, la in-
formática y las comunicaciones, el 
sector de la energía, por mencionar 
algunos.

Las empresas de alta tecnología 
—aseveró— presuponen un modo de 

pensar diferente, una forma de ges-
tión encaminada a transformar, a 
acelerar el conocimiento, la ciencia 
y la tecnología de una manera inten-
siva para producir bienes, servicios 
o procesos que se traduzcan después 
en impactos en la economía, en la 
sociedad. Y ello fortalece el sistema 
empresarial.

Consideró que hacia este camino 
se enfocan las políticas que se van 
diseñando, y explicó que también se 
ha pensado en el sector no estatal. 
“¿Qué los limita? Si están reconoci-
dos en la Constitución, son parte de 
la sociedad, solo deben cumplir los 
parámetros establecidos”.

Citmatel, perteneciente al 
Citma, y los centros de ingeniería 
genética y biotecnología, inmuno-
logía molecular, biopreparados,  
Laboratorios Aica, inmunoensayo, 
neurociencias de Cuba y, más re-
cientemente, el Complejo Industrial 
Biotecnológico CIGB Mariel osten-
tan esta categoría, de gran trascen-
dencia para el desarrollo del país.

En la voz de una especialista

 | foto: Agustín Borrego
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Mi gran vocación es salvar vidas
| Ramón Barreras Ferrán    

 
Cienfuegos.— Mi nombre es Rubén 
Carballo Herrera. Soy licenciado en 
Enfermería, Máster en Salud de los 
Trabajadores y Profesor Asistente. 
Nací el 23 de junio de 1964. Formé 
una familia en Santa Isabel de las 
Lajas, donde residí por más de tres 
décadas, hasta enero del año 2017 en 
que vinimos a vivir a la capital pro-
vincial.

En 1980 comencé los estudios de 
técnico de nivel medio en Enferme-
ría General y a los pocos meses ya 
estaba atendiendo a los primeros pa-
cientes. No fue fácil. Terminé mi pri-
mer año y doné mis vacaciones para 
enfrentar la epidemia de dengue he-
morrágico en el Hospital Provincial 
Gustavo Aldereguía Lima.

Al culminar el segundo año se 
repitió la historia, pero esa vez con 
la epidemia de la conjuntivitis he-
morrágica. Me gradué en 1983 y fui 
ubicado en ese mismo hospital.

En 1986 me trasladaron para el 
policlínico universitario Enrique 
Barnet, del municipio de Lajas, don-
de aún me encuentro, orgulloso de 
ser hijo adoptivo de esta humilde lo-
calidad. Me gradué de licenciado en 
Enfermería en 1995.

En mis 38 años en el sector de la 
salud he tenido el privilegio y el or-
gullo de participar en seis misiones 
internacionalistas, siempre con una 
evaluación integral satisfactoria.

Haití, Venezuela, Guinea Conakry, 
Ecuador, Italia…
Fue mi primera misión, entre fe-
brero del 2001 al 2003, en la Comu-
na Pointe a Raquettes, en la Isla La 
Gonave. Allí me desempeñé como 
enfermero asistencial en la Aten-
ción Primaria. Realicé actividades 
de promoción y prevención; y par-
ticipé en clínicas móviles en las 
secciones comunales intrincadas. 
También hice labor educativa para 
mejorar el cuadro higiénico epide-
miológico tan precario que existía 
en la zona. Asistí a las gestantes en 
las diferentes etapas del embarazo 
y realicé más de 60 partos, con cero 
muerte materna e infantil.

Arribé a Caracas el 5 de septiem-
bre del 2006. Fui ubicado en el mu-
nicipio de El Hatillo, en el Centro de 
Diagnóstico Integral. Trabajé en la 
dispensarización de los pobladores, 
visité casa a casa en lugares de difí-
cil acceso, y realicé pesquisas como 
parte de la Misión Milagro. Trabajé 
también en el cuidado de pacientes 
críticos en terapia intensiva. Recibí 
el Premio del Buen Ciudadano en di-
ciembre del 2009.

Por siete meses estuve en la Re-
pública de Guinea Conakry como 
integrante de la Brigada Médica 
Henry Reeve, en la lucha contra la 
epidemia del ébola. Pusimos a fun-
cionar un hospital de campaña en 
la localidad de Coyah, construido 
en medio de la selva africana.

Debido a la compleja situación 
epidemiológica existente en ese 
país nos quedamos un mes más 
después de haber cumplido el con-
trato. El deber se impuso y reali-
zamos la tarea. Regresamos a la 
patria sin que ninguno de nosotros 
se contagiara. 

En agosto del 2017 arribé a 
Ecuador con una nueva misión. 
Integré la Brigada Médica como 
parte del Convenio de Oftalmolo-
gía y en el Centro Oftalmológico 
José Martí, de Ballenitas. Recibi-
mos varios reconocimientos por 
esa ardua labor. Pero esa misión 
fue suspendida cuando el presi-
dente Lenín Moreno nos cerró las 
puertas.

Con la propagación del SARS-
CoV-2 por el mundo, me seleccio-
naron junto a otros compañeros 
para integrar una brigada del Con-
tingente Henry Reeve, y en marzo 
del 2020 salimos para Lombardía, 
Italia, epicentro entonces de la 
pandemia. Éramos 36 médicos y 15 
enfermeros. Fue muy emocionante 
sentir el aplauso de personas agra-
decidas y llenas de esperanzas.

Tres meses de arduo trabajo. 
“Ustedes representan la victoria 
de la vida sobre la muerte, de la 
solidaridad sobre el egoísmo, del 
ideal socialista sobre el mito del 
mercado…”, nos dijo el Presidente 
Miguel Díaz-Canel a nuestro re-
greso.

De nuevo en Venezuela
A tres meses de mi regreso de Italia 
en Venezuela creció el contagio en-
tre  los colaboradores, y fui llama-
do para apoyar en la atención a los 
pacientes positivos de COVID-19 e 
intercambiar experiencias para me-
jorar las condiciones de bioseguri-
dad y funcionamiento de los centros 
de diagnósticos integrales.

En este 2021 aumentaron los ca-
sos positivos en Cienfuegos. Desde 
febrero estoy como enfermero en el 
Centro de Aislamiento acondicio-
nado en la villa Las Palmeras, de la 
Empresa de Servicios a Trabajado-
res de la Construcción. Mi gran vo-
cación es salvar vidas, nos dice este 
reciente ganador de la Orden Láza-
ro Peña de Primer Grado.

| Plásticos Bahamonde

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— Es tanta la fuerza con que se pro-
yecta hacia el futuro y son tantos los aportes que 
puede brindar al desarrollo del país mediante la 
sustitución de importaciones, las exportaciones, el 
cuidado del medio ambiente…  que, antes de cum-
plir su primer año de existencia, Plásticos Baha-
monde se inscribe entre las primeras Mipymes en 
la provincia.

Esta pequeña empresa se dedica a la elabo-
ración de madera plástica, perfiles conformados 
y otros útiles que resultan del proceso de recicla-
je de desechos que abundan en nuestro entorno y 
cuya lenta degradación es ya una amenaza real 
a la supervivencia de la especie humana por su 
negativo impacto medioambiental.

“Vamos a darle muerte a la economía lineal 
que está acabando con el mundo, porque fabrica, 
fabrica y desecha. En cambio, nosotros estamos 
entrando decididos a la economía circular: No hay 
desechos. No vamos a malgastar, vamos a reciclar 
y a poner al alcance de la economía y la población 
nuevos productos de utilidad y duraderos”, sos-
tiene convencido el licenciado en Economía Yoan 
José Silva Sánchez,  socio de la pequeña empresa 
y encargado de la parte financiera. 

Sueños y realidades
Silva Sánchez define la aprobación como “la ma-
terialización de los sueños de un grupo de compa-
ñeros que  coronaron el 11 de diciembre del 2020, 
cuando fue presentado el proyecto en una ronda 
de negocios en la provincia”. 

Desde entonces han demostrado su valía al 
poner en el  mercado minorista,  apoyados por la 
Empresa Universal, su entidad comercializado-
ra, diversos productos que gozan de aceptación;  
mientras la avicultura ha adquirido  bebederos y 
comederos, hasta ahora importados, para la cría 
de pollos de ceba.

De forma cooperada con la Empresa de Mate-
rias Primas han garantizado cerca del 90 % de las 
tapas para  botellas de cerveza  y de ron  que son 
utilizadas en los envases de los productos alimen-
ticios que ofertan  las minindustrias agrícolas.

Al mismo tiempo aspiran a concretar negocia-
ciones con el Sistema de la Agricultura local, al 
cual han propuesto proveer de estructuras plásti-
cas —mucho más duraderas, baratas y salvadoras 
de los bosques— para el montaje de casas rústicas 
de cultivo tapado, que le  permitirá sustituir la 
madera rolliza que usan actualmente. 

Asegura Silva Sánchez que los planes contem-
plan, también, la fabricación de elementos para la 
construcción de viviendas   y  los soportes para el 
techo, que hoy son importados.

Nombramiento, ciencia y tecnología  
“Después de la aprobación como pequeña empre-
sa, los  sueños siguen siendo   trabajar mucho y 
con calidad  hasta lograr que estas producciones  
sean reconocidas  dentro y fuera del país”, remar-
ca Silva Sánchez.

Con el nombramiento, que le otorga persona-
lidad jurídica propia aún sujeta a los trámites de 
rigor, deben desaparecer trabas que han dificul-
tado la adquisición de materias primas, porque 
“como éramos un grupo de trabajadores por cuen-
ta propia muchos dirigentes de empresas, aunque 
está legislado, tenían y tienen todavía temores a 
comercializar, a negociar,  con este sector, y  llo-
vían las evasivas”. 

El colectivo califica como una debilidad no 
poseer un local propio. El que utilizan hoy es un  
inmueble  arrendado  a la Empresa Almacenes 
Universales por un período de tres años y corren 
el riesgo de que el contrato pueda rescindirse 
cuando estén en plena producción. 

El tecnólogo Emilio Henríquez Guerrero de-
fiende los  fundamentos científicos de estas pro-
ducciones, “el mismo equipo de dirección del pro-
yecto es un equipo de investigadores y se trabaja 
con conocimiento de las estructuras moleculares 
de todos los polímeros para poder lograr esta ma-
dera plástica con una textura que permite tala-
drar, cortar, barrenar”, argumenta.

Yuri Alejandro Cutiño Téllez, Máster en Cien-
cias de la Comunicación,  considera  entre las for-
talezas de Plásticos Bahamonde disponer  de una 
estrategia en este campo, vital para el desarrollo 
y la buena gestión empresarial. 

Por su parte, Yordano Palomares Moro tie-
ne 20 años de edad, estudia en la Universidad, es  
carpintero del proyecto y, no obstante su juventud 
y poca experiencia laboral, asume la conducción 
de la recién creada sección sindical y habla como 
un veterano en estas lides.

Él cree firmemente en las ventajas de la sindi-
calización, “estar afiliado, dice, nos da la oportu-
nidad de exigir condiciones para trabajar y velar 
por el respeto a los derechos del colectivo y tener 
participación en la toma de las principales de-
cisiones de la empresa”.

En la ruta de la economía circular

El tecnólogo Emilio Henríquez Guerrero muestra la diversidad 
de productos elaborados con la madera plástica. | foto: Del autor

En plena faena en una sala de casos positivos 
a la COVID-19. | foto: Cortesía del entrevistado

| En primera persona
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La Bienal de los 
artistas y del público
| Yuris Nórido

La Bienal de La Habana 
está organizada por las 
instituciones de la cultu-
ra —que responden a una 
perfectamente definida 
política cultural—, pero 
siempre ha estado protago-
nizada por los artistas.

No es la plataforma de 
las instituciones, es la plata-
forma de los artistas. Y esto 
se explica, precisamente, 
por las propias lógicas de la 
política cultural: las institu-
ciones no están para decir-
les a los creadores qué arte 
tienen que hacer, ni para 
pautar caminos estilísticos 
o conceptuales. Las insti-
tuciones están para acom-
pañar esos caminos. Están 
para sostener, de alguna 
manera, esos empeños.

Ninguno de los mu-
chos artistas que van a 
participar en la Bienal 
recibió la visita de un 
funcionario para decirle 
lo que tenía que pintar, 
esculpir, fotografiar... 
Obvio, el encuentro tie-
ne una convocatoria, una 
base teórica y concep-
tual, y las propuestas de 
los artistas participan-
tes dialogan, cuestionan, 
complejizan esos presu-
puestos. Pero ese es justo 

el rol del arte. O al menos 
uno de sus roles. El espí-
ritu crítico le es consus-
tancial.

Habrá Bienal de La Ha-
bana porque hay voluntad. 
Y porque hay creación, hay 
obra. Y no solo de artistas 
cubanos, sino también de im-
portantes creadores de Amé-
rica, África, Europa y Asia.

A los que le vaticinan 
un fracaso les convendría 
revisar el catálogo de esta 
edición: reconocidas figu-
ras del arte universal ex-
pondrán en La Habana.

Y habrá Bienal porque 
el encuentro se debe sumar 
a la paulatina normaliza-
ción de la vida nacional, 
después de meses de un re-
ceso impuesto.

Vivimos una etapa muy 
compleja, eso no signifi-
ca que haya que renunciar 
al arte y a sus espacios de 
socialización. Es más, en 
tiempos de crisis, el arte es 
más necesario.

Deberá ser una edi-
ción austera, eficaz en su 
modelo de financiamien-
to. Sin embargo, el público 
de la Bienal, que es uno de 
los más entusiastas públi-
cos para las artes en Cuba, 
tendrá a su disposición una 
muestra amplia, diversa y 
sugerente.

Marlon Pijuán: 
“Me quedo con mi gente…”

| Jorge Rivas Rodríguez

“Me siento un  actor reali-
zado y quisiera tener mu-
chos retos más. He hecho 
varias cosas y las he disfru-
tado. Tuve la suerte de te-
ner de base educativa en mi 
formación como artista a 
La Colmenita y al coro Sol-
fa, que fueron primordia-
les en mi carrera, porque 
en estos grupos  rompí mis 
primeros miedos y estando 
en ellos se sembró el bichito 
del  actor que soy hoy”.

La afirmación fue dicha 
por el popular actor Marlon 
Pijuán, el Isidoro de Vivir 
del cuento, quien asegura 
además que este “es un per-
sonaje que apenas tiene dos 
años y va a seguir crecien-
do.  Estoy muy contento de 
apreciar cómo la gente lo ha 
recibido; pues sin proponér-
melo le ha dado un enorme 
giro a mi carrera”.

El joven actor comenta 
que conoció al colectivo del 
célebre humorístico de los 
lunes en Cubavisión duran-
te un espectáculo muy di-
vertido al que asistió como 
espectador, y pronto pudo 
percatarse de la extraordi-
naria creatividad y entrega 
al trabajo por parte de todo 
el elenco que dirige Ignacio 
Hernández, Nachi. A partir 
de ahí nació la idea de incor-
porar a Isidoro al programa.

“Vivir del cuento es 
una imagen de nuestra so-
ciedad. Me satisface mucho 
que la gente se identifique 
con los cuadros de este 
guion y que se fusione con 
nuestra alegría. En el hu-
mor, y en particular en la 
televisión, los homosexua-
les suelen ser objeto de bur-
la. Entonces me propuse 
diseñar una figura de estos 
tiempos, que fuera joven, 
inteligente, cordial y afa-
ble, sin asomos a la broma 
ofensiva. Así nació Isidoro 
Rosales Lamorú, más co-
nocido como Isi. Cuando la 
gente se percata de que no 
soy gay, le da más relevan-
cia a mi labor”, expresó.

El carismático actor, 
egresado de la Escuela Na-
cional de Arte y de la Univer-
sidad de las Artes (Instituto 
Superior de Arte), apunta 
que no obstante el éxito de 
Isidoro, “tanto en este como 
en otros papeles nunca estoy 
satisfecho completamente, 
pienso que siempre hay cosas 
que mejorar, que se puede 
aportar más al desempeño”.

Al referirse al necesa-
rio distanciamiento físico 
en esta etapa crítica de la 
pandemia de la COVID-19, 
dijo que “fue una gran ex-
periencia, pues todos los 
actores tuvimos que cam-

biar el chip de cómo hacer 
el programa y darle un giro 
diferente sin perder la ca-
lidad, ya que el público se-
guía lo que hacíamos. Con-
vertimos nuestras casas en 
improvisados estudios, y la 
familia estaba en función 
de que saliera bien”.

Para “el hijo de Consue-
lo”, Vivir del cuento, junto 
con La Colmenita y el coro 
Solfa, han sido sus gran-
des escuelas, en las que ha 
aprendido, en especial, a 
respetar al público “para el 
cual trabajamos. Si no lo-
gras la aceptación de este, 
jamás podrás alcanzar po-
pularidad y menos trascen-
der como actor”.

Confiesa que si no hu-
biese sido actor sería músi-
co. “La música la tengo muy 
cerca. Soy un adicto a la 
música. Yo vivo con música, 
ando con música por la ca-
lle. Me ayuda mucho. Hace 
poco tuve una experiencia 
bastante alentadora al com-
poner un tema para la obra 
Vestuario o Maquillaje, con 
el excelente arreglista y 
pianista Efraín Chivás, Pa-
cho. El jazz me dio la posi-
bilidad de regresar al teatro 
y eso lo agradeceré siempre, 
porque adoro el teatro”.

Al solicitarle su conse-
jo para las nuevas genera-
ciones de actores, precisó: 
“Que sigan esforzándose 
para cuando llegue la opor-
tunidad hacerlo lo mejor 
posible. No creo mucho en 
la suerte, sino en las  opor-
tunidades y hay que estar 
preparados para cuando 
lleguen. Trabajar, estudiar 
día a día para lograr cali-
dad profesional y humana 
eso es lo más importante”.

Marlon se inició en la 
conducción de programas en 

La Colmena TV y posterior-
mente lo hizo en el espacio 
Bailando en Cuba 2. El pa-
sado 21 de octubre estrenó en 
Cubavisión el musical Desde 
el estudio, con notables intér-
pretes de la canción contem-
poránea, además de agru-
paciones de gran formato de 
música popular bailable.

Fue en el largometraje 
cubano de drama histórico y 
ficción Cuba libre (2015), del 
realizador Jorge Luis Sán-
chez, donde se produjo el de-
but de Marlon en el séptimo 
arte. “Interpreté el personaje 
de Freddy, un niño que ha-
blaba inglés, que me obligó 
a perfeccionar este idioma. 
También fue mi primera in-
cursión como director de 
casting. Luego trabajé con 
Ernesto Daranas en Sergio 
y Serguéi (2017), igualmente 
como director de casting y 
como coach de la actriz infan-
til Aylin de la Caridad Rodrí-
guez en el papel de Mariana”.

Mulato alegre, empren-
dedor y orgulloso de su país 
y de su gente, “sobre todo de 
La Habana Vieja, donde nací 
y crecí y donde he vivido ex-
traordinarias experiencias 
de vida, malas y buenas. Es 
una zona de la capital en la 
que se respira mucha cultu-
ra, en lo cual, sin duda, ha 
tenido que ver la presencia 
allí durante tantos años de 
Eusebio Leal, un hombre 
muy querido y respetado por 
la comunidad.  De Cuba, en 
general, lo que más me gusta 
es su gente, que no pierde la 
fuerza, la gracia y el espíritu 
a pesar de las dificultades. 
Me quedo con mi gente, esa 
que cuando camino por las 
calles me abraza y me besa 
sin apenas conocerme y 
siempre está dando lo mejor 
de sí”.

El XXI Encuentro Nacio-
nal Ala Décima, aplazado 
desde febrero a causa de 
la COVID-19, se realizará 
con las debidas restric-
ciones el sábado 11 de di-
ciembre, a las 2:00 p.m., 
en la sede designada: 
la tertulia Lira y verso, 
que vuelve a ser acogida, 
como antes de la crisis sa-
nitaria provocada por la 
pandemia, por el Centro 
de Promoción del Libro 
y la Literatura de La Ha-
bana, sito en San Rafael 
casi esquina a Galiano, a 
media cuadra del parque 
Fe del Valle, municipio de 
Centro Habana.

El XXI Encuentro 
incluye la ceremonia de 

premiación pendiente del 
XXI concurso nacional 
Ala Décima 2021, la pre-
sentación del folleto im-
preso con la obra ganado-
ra, y estará dedicado a los 
aniversarios 21 del Grupo 
Ala Décima (nacido el 7 
de febrero del 2000) y del 
Centro Iberoamericano de 
la Décima y el Verso Im-
provisado (Cidvi) (creado 
el 20 de septiembre del 
2000), al tiempo que ren-
dirá tributo, en el aniver-
sario 60 de su nacimiento, 
a la poetisa, trovadora y 
artista de la plástica Ada 
Elba Pérez (Jarahueca, 
Sancti Spíritus, 20 de sep-
tiembre, 1961-La Habana, 
1992). | RC

Ala Décima premiará 
en diciembre

Fotogramas de Vivir del cuento.
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| Bertha Mojena Milian

Roja rojita, tal como decía una y 
otra vez el líder de la Revolución 
Bolivariana, Hugo Rafael Chávez 
Frías, ha sido la marea de pueblo 
que en todos los estados venezo-
lanos participó en las últimas se-
manas durante los actos masivos 
de cierre de la campaña electoral, 
que tendrá un momento cumbre el 
próximo 21 de noviembre.

Y es que se repiten los inten-
tos de manipulación y sabotaje, las 
campañas mediáticas malintencio-
nadas, las amenazas y las mentiras, 
que no han podido detener la mar-
cha de quienes se mantienen defen-
diendo la verdad, la justicia, la paz, 
la soberanía nacional, la tranquili-
dad ciudadana, y confían en la de-
mocracia, en el derecho a ejercer su 
criterio por la vía del voto, que es la 
forma más efectiva para expresarse 
y dirimir sus conflictos internos.

Muestra de ello ha sido también 
el documento calificado de históri-
co, firmado el pasado 3 de noviem-
bre por el presidente Nicolás Madu-
ro, un Acuerdo de Entendimiento 
entre la Corte Penal Internacional 
(CPI) y el Gobierno chavista, luego 
de reuniones cordiales, transparen-
tes e intensas, con lo cual se inicia 
una nueva etapa de diálogo, coope-
ración y apoyo mutuo en la búsque-
da de la verdad.  

La CPI —al igual que disími-
les instancias internacionales— ha  
sido empleada para tratar de juzgar 
al Gobierno de la nación surameri-
cana por supuestas violaciones de 
derechos humanos y muchas otras 
acusaciones que habitualmente, y 
como parte de la descarnada gue-
rra sicológica contra Venezuela, se 
utilizan para justificar sanciones y 
bloqueos económicos, causar deses-
peración, promover el odio, enfren-
tar al pueblo con el Gobierno.

El chavismo, sin embargo, vol-
vió a abrir las puertas con trans-
parencia y demostró disposición 
ante el fiscal de la CPI, Karim A. 
A. Khan QC, de avanzar en inves-
tigaciones que evidencien de qué 
lado se halla la razón. “Venezuela 
garantiza la justicia con institucio-
nes que están dispuestas a mejorar, 
perfeccionarse y avanzar. Para que 
haya paz, debe haber justicia”, di-
ría el presidente Maduro luego de la 
firma del Acuerdo.

“#ChavismoEsJusticiaYPaz so-
mos la mayor garantía de Paz para 
la Patria, sigue consolidándose la 
independencia y soberanía de Ve-

nezuela, el 21NOV nuestro Pueblo va 
a seguir labrando su propio destino, 
en democracia, en socialismo, por el 
camino de Chávez. Nosotros Vence-
remos!!”. 

Así también lo ratificó el vice-
presidente del Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV), Dios-
dado Cabello, quien ha estado com-
partiendo en sus cuentas oficiales 
en redes sociales, y en las del propio 
Partido, imágenes de la alegría en 
las calles, en comunidades y urba-
nizaciones, en actos públicos y ma-
nifestaciones, en encuentros de los 
candidatos con el pueblo, muestra de 
la tranquilidad, el respeto y la con-
fianza en el proceso social que de-
fenderán nuevamente en las urnas, 
el día 21.

Venezuela tiene con qué, más que 
el eslogan de la campaña, ha sido la 
ratificación de que en medio de las 
dificultades más atroces, de una si-
tuación epidemiológica compleja, a 
la cual se han sumado sanciones in-
ternacionales y medidas de bloqueo 
económico recrudecidas como nunca 
antes, la Revolución chavista se ha 
crecido y sus mejores hijos e hijas han 
seguido adelante, unidos, pensando y 
construyendo para todos y todas.

No se trata de simples palabras, 
la derecha entreguista, la proim-
perialista interna y la de la región, 
los lacayos de turno que siempre 
asoman sus rostros y se sirven de la 
mentira para opacar o frenar el pro-
ceso revolucionario, lo han inten-
tado todo y apostaron además a la 
etapa de enfrentamiento a la pande-
mia para ahogar económicamente a 
Venezuela, pero tampoco lo lograron 
y la nación suramericana es hoy uno 
de los países que con mayor éxito 
enfrenta la COVID-19.

Venezuela tiene y seguirá te-
niendo con qué, porque enaltece 
las banderas de la dignidad, sigue 
creyendo y defendiendo la paz,  da 
voz a los hijos que quieran apor-
tar a la nación estén donde estén, 
siempre que la defiendan, no la 
mancillen ni la dejen pisotear. Por 
eso la jornada del 21 de noviem-
bre próximo volverá a demostrar 
el temple de ese pueblo, de estirpe 
batalladora y alegre, su derecho a 
continuar labrando su propio ca-
mino.

| Daniel Martínez

La personalidad de 
la escuela cubana de  
boxeo se ha construido 
a lo largo de décadas de 
historia. Muchos son los 
ingredientes y las almas 
que se han conjuga-
do para con el paso del 
tiempo convertirlo en 
una de las formas más 
certeras de comprender 
la capacidad de supera-
ción del deportista naci-
do en este archipiélago. 

El título logrado por países este 
fin de semana en el Campeonato 
Mundial de Belgrado 2021 no solo 
acentúa lo anterior. También ratifi-
ca que hoy como nunca antes el pu-
gilismo es la vela mayor que impul-
sa el movimiento atlético nacional a 
alcanzar los puertos del éxito. 

Varias fueron las notas positi-
vas que dejó la demostración de los 
nuestros en la capital serbia. A este 
servidor le resaltan algunas que 
prefiere compartir, y gustoso acep-
taría las que usted pueda brindar.   

El 2021 firmó un calendario atí-
pico. En el caso del boxeo, en cerca 
de tres meses desarrolló su compe-
tencia olímpica en Tokio y el certa-
men universal. 

En la capital nipona siete hom-
bres nos llevaron a la cima con 
cuatro títulos y un metal broncea-
do, mientras que en suelo europeo 
ocho efectivos capturaron tres 
preseas doradas y dos terceros lu-
gares. ¡Una efectividad digna de 
un brindis!   

Es justo recordar que en este 
último compromiso se aspiraba a 
participar con 13 representantes, 
luego de las nuevas disposiciones de 
la Federación Internacional, pero la 
COVID-19 y la baja forma física de 
Arlen López “sacaron” del ring sin 
combatir a cinco opciones. ¿Se ima-
ginan qué hubiese podido ocurrir 
sin este percance?

A nivel individual es válido re-
saltar la proeza del “desconocido” 
Yoenlis Hernández, y las profundas 
huellas de Andy Cruz y Julio César 
La Cruz. 

Andy se colgó su tercer premio a 
este nivel y el galardón al más téc-
nico. ¿Julio? El quinto oro y el méri-
to de ser el segundo con más títulos 
en la historia de esos certámenes, 
detrás de Félix Savón.

Las buenas noticias no terminan 
ahí. Los jóvenes Osvel Caballero y 
Herich Ruiz se vistieron de bronce, 
dejando claro que tienen el filo ne-
cesario para conquistar imperios en 
el ciclo olímpico que se avecina. 

Con los tres lauros de Belgrado 
2021 Cuba llegó a 80 en justas del 
orbe. Se dice fácil, pero mucha his-
toria, legado y trabajo hay detrás de 
cada uno de esos festejos. 

Ganar medallas, sometiendo al 
adversario con estilo propio y se-
guro es uno de los discursos que ha 
hecho que la escuela cubana suba 
hasta la cima de las montañas más 
altas del boxeo mundial. 

Usted tendrá sus particulares y 
legítimos argumentos. Yo me quedo 
con los anteriormente expuestos y 
los firmaría con una frase escucha-
da desde mi infancia, y que estimo 
hace total justicia a la legendaria 
calidad de los puños criollos: ¡cuan-
do la candela es brava, no hay gara-
pacho duro! ¿Qué me dice?

| Campeonato Mundial de Boxeo Belgrado 2021

Cuando la candela es brava, 
no hay garapacho duro

Julio César La Cruz, cinco oros mundiales. | foto: Tomada del 
evento

El periódico Trabajadores y 
los servicios entuMovil, perte-
necientes a la empresa Desoft, 
convocan a los usuarios de la te-
lefonía móvil a participar en el 
concurso Homenaje a la virtud, 
dedicado al legado de nuestras 
voleibolistas.

La pregunta a responder es 
la siguiente: ¿Cuál de estas tres 
Espectaculares Morenas del Ca-
ribe fue elegida la mejor jugado-
ra del siglo XX? 1.- Mireya Luis; 
2.- Regla Torres; 3.-Yumilka 
Ruiz. ¡Si lo sabes, dilo ahora!!!

Para optar por uno de los 
cinco premios, envíe un SMS al 
8888 con el texto EVENTO DE-
PORTE seguido del número que 
antecede la respuesta que consi-

dere correcta. Ej.- 8888 EVEN-
TO DEPORTE #.

Se otorgarán dos grandes pre-
mios consistentes en recargas de  
125 CUP, y tres galardones más 
que serán suscripciones gratis por 
un mes a una de las prestaciones 
vigentes en la carpeta de servicios 
entuMovil, de Desoft.  

Los ganadores serán escogi-
dos mediante sorteo automático 
entre todos los que acierten reci-
birán la notificación a través de 
un SMS.  ¡Acércate, participa y 
gana!

También puede enviar un 
SMS (gratis) al 8000 con el tex-
to AYUDA DEPORTE. Y para 
aclarar dudas: 7 835 6391. | Re-
dacción deportiva

Homenaje a la virtud 
con recargas 



| Asambleas Municipales de Balance del Partido:

Un importante proceso 
de balance del Partido 
Comunista de Cuba a ni-
vel distrital y municipal 
se inició el viernes por el 
municipio capitalino del 

Cotorro y se extendió a una vein-
tena de territorios del país durante 
el fin de semana, con el objetivo de 
dar continuidad al 8vo. Congreso 
del Partido y evaluar, en cada lugar, 
cuánto se ha hecho en la concreción 
de las ideas, conceptos y directrices 
derivados de la cita celebrada en 
abril de este año.

El papel y la responsabilidad de 
la militancia comunista en la bata-
lla económica, la actividad ideoló-
gica, y a la vez, hacer una revisión 
interna del funcionamiento de la 
organización para seguir impulsan-
do nuevas formas de participación y 
transformación en todos los ámbitos 
de la sociedad han centrado la aten-
ción de los debates en los encuentros 
realizados hasta el momento.

En la primera reunión, efectuada 
en el Cotorro, el Primer Secretario 
del Comité Central del Partido Co-
munista de Cuba, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, destacó que el Concepto 
de Revolución de nuestro Líder histó-
rico, Fidel Castro Ruz, llama a cam-
biar todo lo que debe ser cambiado, 
pero sin ceder en principios, e insistió 
en la importancia de transformar  las 
formas de participación popular, po-
tenciar ese concepto de poder popu-
lar que es paradigma de la construc-
ción política de la Revolución.

Díaz-Canel enfatizó también en 
que se estimule la decisión colectiva 

de los presupuestos, porque son los 
trabajadores, el pueblo en general, 
los beneficiarios de esos presupues-
tos y ante ellos hay que rendir cuen-
ta, que se sientan cada vez más par-
tícipes y contribuyan con el control 
en cada lugar.

“Hay que decirle a la gente en 
qué se emplea cada cosa que se 
prevé en el presupuesto y después 
decirle como se está cumpliendo 
eso. No puede haber una Asam-
blea donde eso no se discuta y la 
población pueda opinar, que los 
delegados estén en esos encuentros 
y llegue a cada persona, pero tam-
bién que se recojan opiniones en los 

núcleos, potenciando el trabajo del 
Partido con las instituciones y co-
munidades”, aseguró.

Señaló que eso también es trans-
parencia, que la Revolución no tiene 
nada que esconder y la población, 
participando, debe ayudar, pues es el 
control popular el más efectivo  para 
combatir fenómenos como la co-
rrupción, las ilegalidades  y que esa 
participación provoque nuevos sis-
temas de trabajo, variantes, medidas 
para potenciar lo aprobado, siempre 
en colectivo.

En diálogo con delegados e in-
vitados a estas reuniones, entre los 
que se encuentran dirigentes de base 

del Partido, del gobierno y de orga-
nizaciones políticas y de masas, pero 
también empresarios, productores 
agrícolas, trabajadores de todos los 
sectores, Díaz-Canel indicó reeva-
luar constantemente el conjunto de 
empresas que van a definir el desa-
rrollo local y su incidencia en el país, 
la generación de ingresos y el aporte 
a la contribución social, así como las 
“tierras ociosas que mucho pueden 
aportar, solo hay que intencionarlo y 
reorganizar a los trabajadores,  reto-
mar el sistema de autoabastecimien-
to, motivar...”.

A su vez, Roberto Morales Oje-
da, miembro del Buró Político y se-
cretario de Organización y Política 
de Cuadros, llamó a que las orga-
nizaciones de base del Partido —los 
núcleos— se parezcan al lugar don-
de actúan, a su radio de acción y 
analicen las preocupaciones reales 
de militantes y no militantes.

Informó, además, que a partir 
de estos encuentros se desarrolla-
rán dos procesos muy importantes: 
uno con todos los militantes por 
sectores para dar a conocer los te-
mas y acuerdos debatidos,  y por 
otro lado, se discutirá con el sector 
empresarial las cosas que en cada 
lugar se hacen, las que se pueden 
transformar desde el Partido, y 
otros temas como la política de 
cuadros, la atención a los jóvenes, 
porque en gran medida  depende 
de los cuadros, de la capacidad de 
gestión, de cómo hacen ciencia, de 
su papel de líderes, cómo movili-
zan y los resultados que se alcan-
cen. | Bertha Mojena Milián

Salud y seguridad: prioridad en Plaguicidas Artemisa

Este proceso de análisis del Partido se realizará durante noviembre y diciembre. | foto: Estudios 
Revolución

| Yudaisis Moreno Benítez

Artemisa.— Por ser la Empresa de Plaguicidas 
Juan Luis Rodríguez Gómez, de esta provincia, 
una industria altamente peligrosa para la sa-
lud de sus trabajadores —que interactúan con 
sustancias químicas con riesgos a incendios y 
explosiones—, la capacitación y uso de los me-
dios de protección constituyen prioridades para 
el movimiento sindical.

En un mes que Cuba dedica a la salud y se-
guridad del trabajo aquí no faltan intercambios, 
concientización del autocuidado y exigencias por 
medios de protección más seguros, sobre todo 
para los 30 obreros directos a la producción, de 
los 88 del colectivo. Una treintena de ellos dedi-
cados a la protección del local, asegura Misael 
Hernández Guinart, director de la empresa.

Guantes, caretas sencillas y panorámicas, 
con filtros para polvos y otros para gases, ove-
roles con zíper, fajas, botas de goma, gorros y 
nasobucos son los medios usados de forma obli-
gatoria, agregó el director general.

“Por ser pobre y no de muy buena calidad la 
oferta en el mercado nacional (por ejemplo, las 
botas de goma) la gran mayoría de estos impres-
cindibles útiles, en este 2021 fueron cotizados en 
MLC, de ahí que la industria derogó la divisa ob-
tenida de las ventas a la Zona Especial de Desa-
rrollo Mariel (ZEDM) y a otras entidades, para 
al menos entregar tales medios una vez al año, lo 
cual reconocemos que es insuficiente”, afirmó.

Un cuarteto integrado por Volodia Álvarez, 
Jorge Cambras, Alain Requejo y Juan Carlos 

Vásquez envasa lejía al 1 %, tan indispensable 
en tiempos de COVID-19; sin embargo alegan 
que ese penetrante olor, ya casi imperceptible 
por ellos, puede afectarles. Los guantes usados 
no tienen la eficacia necesaria y los nasobucos 
no siempre la calidad requerida, explicaron.

En otra área de la empresa hay quienes 
aportan a la agricultura, sobre todo a un cul-
tivo tan importante en Cuba como la caña de 
azúcar: elaboran y llenan —en tanques de 20 
litros— el herbicida glufosinato de amonio, asi-
mismo en ocasiones producen hexacinova, azu-
lam, glifozate y otros polvos insecticidas y fun-
gicidas para el tabaco.

Según Suleida Martínez Rodríguez, enfer-
mera de la entidad, no han lamentado  acciden-
tes de trabajo en  este año, ni brotes de la pan-
demia en el colectivo, mas  son muy estrictos 
con el chequeo preempleo y exigen la prueba de 
la colinesterasa, una enzima que ayuda al fun-
cionamiento del sistema nervioso y que puede 
ser modificada al interactuar con sustancias 
químicas tóxicas.

Doralkys Arencibia Cosme, secretaria gene-
ral del buró provincial del Sindicato  de Indus-
trias en el territorio, con 4 mil 726 afiliados, (671 
pertenecientes al sector no estatal), argumentó 
que en el 2021 no han sufrido accidentes labora-
les ni siquiera en la transportación, pero este mes 
de noviembre se precisa buscar eslabones sueltos 
y lograr, incluso, la interacción entre sindicatos 
para socializar experiencias en el uso de los me-
dios de producción y su adquisición.

“Plaguicidas Artemisa puede ser un ejem-
plo, aunque falta mucho por hacer, para en me-
dio de muy difíciles circunstancias elevar la 
productividad y este indicador de salud y pro-
tección de los trabajadores”.

Señaló el director que solo en el primer 
trimestre del año hubo cumplimientos y utili-
dades, aunque en el resto han sido insuficien-
tes las materias primas; de ahí la necesidad de 
reordenar contratos, sobre todo con polos pro-
ductivos, y son un hecho los enlaces con Ma-
tanzas, Villa Clara, Mayabeque, y en el terruño 
con farmacias y ópticas. Ha habido mínimas 
entregas a la ZEDM, pero aspiramos a cumplir 
lo pactado en el 2021, aseveró.

Un proceso de todos

La exposición a sustancias químicas fuertes es una premisa 
para el uso de los medios de protección necesarios. | foto: De 
la autora
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